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Ministério da Educação 

Universidade Federal do Amazonas 
Coordenação do Curso de Licenciatura em Letras-Libras

 

Ata da Reunião ordinária do...

 

Ata da Reunião do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Letras Libras, ocorrida em 28 de Maio de 2021.

Às oito horas e trinta minutos do dia vinte e oito de maio do ano de dois mil e vinte e um, reuniu-se, no ambiente virtual Google Meet, os membros do úcleo D
Curso de Letras Libras, para reunião ordinária, sob a presidência do Coordenador, professor Hamilton Pereira Rodrigues. A reunião foi gravada e disponibilizada
h�ps://www.youtube.com/watch?v=FzE6B-KSpTQ. Estavam presentes os seguintes membros docentes: Elizandra de Lima Silva Bastos, Janderclei da Silva Vale, 
Sampaio Monteiro Pessoa da Costa, e Laura Amaral Kümmel Frydrych. Membro com ausência jus�ficada: Edgar Correa Veras (licença médica). O professor Hamilto
reunião saudando a todos e passou-se às discussões. A professora Tatyana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa explicou, por já ter par�cipado anteriormente d
necessidade de se propor um novo NDE, e de atualizá-lo.  Discu�u-se sobre a necessidade de incen�var os alunos a procurarem cursos de Libras, de forma a desen
e sobre a necessidade da permanência ou não da equipe da CTRAD do 1º ao 3º períodos do curso. Em seguida, passou-se à apreciação do Projeto Polí�co Peda
Libras, documento disponibilizado no drive da Coordenação do curso. Uma cópia do referido documento foi editada após deliberações e sugestões dos membros
alteração das informações do cabeçalho: de “Ins�tuto de Ciências Humanas e Letras, Departamento de Letras Libras” para “Faculdade de Letras, Curso de Licen
sub�tulo do documento inserido: “28.05.2021 NDE”; 3) Alteração dos nomes dos membros do NDE responsáveis pela atual versão do documento, com inse
professora Laura Amaral Kümmel Frydrych, responsável por digitar as novas alterações no documento, ques�onou quais pontos especificamente seriam discu�do
extensão do documento como um todo, e a impossibilidade de se discu�r ou de mesmo revisá-lo completamente em uma só reunião. Discu�u-se sobre a existênc
de PPC mais atualizado do que a versão original de 2014, não se chegando a um consenso sobre a questão: a Prof. Elizandra de Lima Silva Bastos e a Prof. La
entenderam como o Prof. Edgar Correa Veras havia mencionado em outro momento, sobre a existência de uma nova versão de PPC; a Prof. Lívia Mar�ns Gomes,
não existe ainda versão oficializada, considerando que no ano passado não houve reuniões específicas para tal, e que por isso o NDE precisa deliberar as refo
modificações ao texto. A professora Lívia Mar�ns Gomes propôs a inserção da disciplina “Psicologia na Educação de Surdos”, Jus�ficando que todos os alunos da g
Universidade Federal de Santa Catarina tais como ela mesma o professor Hamilton o Professor Edgar A Professora Ta�ana o professor janderclei e a professora Va
aptos a ministrar tal disciplina. A professora Elizandra de Lima Silva Bastos ques�onou tal proposta, perquirindo qual o nível de aprofundamento e formação espe
na área de Psicologia em geral, de forma a estarem efe�vamente capacitados para lecioná-la. A Prof. Laura Amaral Kümmel Frydrych, em concordância com a prof
Bastos. defendeu que desde a formação até o momento houve provavelmente novas atualizações em termos de conteúdo em relação a área, bem como qu
docência tão somente com base na experiência de formação em uma única disciplina curricular. Na sequência, à pedido da Prof. Lívia Mar�ns Gomes, proced
disciplina de “Psicologia na Educação de Surdos”, conforme consta no currículo do curso de Letras-Libras da Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC). A prof
Bastos argumenta a favor da necessidade de se observar atentamente a elaboração dos currículos em suas diferenças e o enfoque pedagógico de cada um dele
Kümmel Frydrych sugere a criação de mais disciplinas específicas na área de linguís�ca, como por exemplo “estudos linguís�cos I”, “estudos linguís�cos II”, uma v
uma disciplina introdutória aos estudos linguís�cos no primeiro período e as discussões e aprofundamentos teóricos em relação a eles não encontram espaço
períodos subsequentes. A professora Lívia Mar�ns Gomes defende a inserção da disciplina de Psicolinguís�ca, argumentando que a discussão do momento se ref
disciplina de Psicologia da Linguagem, e a necessidade de subs�tuí-la por outra disciplina. O professor Hamilton Rodrigues destacou a importância de se pesquisa
o currículo do curso de Letras-Libras da UFAM com o de outras ins�tuições de ensino superior. O professor sugere por exemplo a inserção de uma disciplina sobre
o fato de que muitos alunos ouvintes ingressam no curso de Letras Libras sem ter conhecimento algum das condições clínicas rela�vas à surdez. A professora Lau
com a importância dos conhecimentos sobre fonoaudiologia interroga o professor Hamilton Rodrigues quanto a necessidade de uma disciplina de sessenta ho
sobre a temá�ca e ques�ona quem seriam os professores capacitados atualmente para ministrar uma disciplina dessa natureza.A professora complementa que
formação de professores e ques�ona quais os conhecimentos necessários aos atuais alunos e futuros professores de Libras, bem como, sem desmerecer a
conhecimentos específicos da área de Fonoaudiologia se fariam necessários, considerando que o curso é um curso de Letras. Professora Elizandra de Lima Sil
delibere sobre a exclusão da disciplina de Psicologia da Linguagem. Considerando que essa é uma disciplina de 60 horas, a Prof. Elizandra de Lima Silva Bastos, int
disciplina a mesma seria subs�tuída. A professora Lívia Mar�ns Gomes sugere a inclusão da disciplina “Psicolinguís�ca”. A professora Elisandra de Lima Silva Basto
Psicolinguís�ca voltada à educação de surdos teria muitos conteúdos pesados e que não seria uma disciplina fácil de ser ministrada por um professor não espe
Ta�ana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa sugere a inclusão da disciplina de “Psicologia da Educação de Surdos”. A professora Lívia Mar�ns Gomes sugere então
“Psicologia da Linguagem” seja ministrada a disciplina de “Psicologia da Educação de Surdos”, no sexto período. Seguiu-se a discussão a respeito de em qual perí
como outras propostas de subs�tuição e mudança no ordenamento das disciplinas foram aventadas pelos membros. A Professora Laura Frydrych comentou que
deliberem no momento o ordenamento das disciplinas sendo necessário que se estude e conheça quais disciplinas são básicas e que devem ser cursadas no iníc
que as discussões sejam interrompidas por ora e que se faça um estudo mais detalhado sobre a elaboração e modificação do currículo para futuras deliberaçõ
professora Laura Frydrych sugere como proposta de organização do NDE, que sejam feitos pequenos grupos ou duplas de estudos para analisar questõe
reformulação curricular, e pede a decisão e o encaminhamento ao professor Hamilton Rodrigues. A Professora Tatyana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa sugere
os registros de sugestões de mudanças no documento do PPC, e que se marque na cor vermelha tais alterações sugeridas. O Professor Hamilton Rodrigues enfa�
nas deliberações do NDE. O professor Janderclei da Silva Vale pergunta se o Professor Edgar Correa Veras estará presente nas próximas reuniões ao que o profess
certeza. Delibera-se sobre as próximas datas para realização da reunião do NDE, aventando-se a possibilidade de ocorrer sempre às sextas-feiras, de a mesma ser r
ou de ser criado um Classroom para registro das discussões do NDE. A Professora Tatyana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa refere a necessidade de que as reuni
a necessidade de que se es�pule um dia certo para que as reuniões ocorram semanalmente ou com certa periodicidade, de forma a dar celeridade ao processo. A
Silva Bastos sugere que as reuniões tenham um horário marcado para terminar de forma não avançar no horário do almoço considerando que à tarde os profe
como aulas a serem lecionadas. Ela sugeriu que a reunião comece por exemplo às 8:30 e termine às 11 horas. Feitas as deliberações a próxima reunião ficou
próxima quarta-feira às 9 horas da manhã com término às 11 horas. O professor Hamilton Rodrigues solicitou que se fizessem ainda as considerações finais e
alterações ao PPC na presente reunião. De volta ao documento do PPC, a professora Elizandra de Lima Silva Bastos sugeriu, com base em crí�cas ouvidas no Col
que se convide um professor especialista da área de Literatura para revisar as ementas das respec�vas disciplinas sobre o tema e que integram a grade curricular
forma a torná-las mais atualizadas. O professor Hamilton Rodrigues sugerem inclusão da disciplina opta�va Línguas de Sinais Indígenas.  A professora Lívia Mar�ns
já expressada anteriormente pelo Professor Edgar Correa Veras de que se inclua como opta�va a disciplina de ASL, e pediu também que seja incluída como opta�
Sinais Internacionais. Discu�u-se sobre a necessidade de compreensão da finalidade das disciplinas: é que se tenha um uso prá�co dos conhecimentos 
conhecimentos sobre os temas diversos? A professora Lívia Mar�ns Gomes sugere a criação de uma disciplina opta�va específica sobre legislação acerca das quest
comunidade surda, de forma a contribuir para a formação e a consolidação de conhecimentos específicos requeridos principalmente em concursos públicos 
Seguiu-se uma discussão sobre que nome atribuir a uma disciplina que trate sobre a legislação e que não seja restrita a educação de surdos mas que também cont
outras. A Professora Ta�ana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa comentou que em outras disciplinas do currículo quando o tema tratado é sobre a legislação os al
a mesma, ao que a professora Elizandra Bastos concordou. A professora Lívia Mar�ns Gomes ponderou que no caso da disciplina proposta por ela, teria caráte
alunos que se matricularem estariam expressando desejo pessoal e voluntário em adquirir esses conhecimentos. Ela referiu o caso de uma aluna egressa do cu
concurso público por não ter apresentado conhecimento sobre legislação usou esse exemplo também como fator de mo�vação para a proposição de criação
professora Laura Frydrych sugeriu como nome para essa disciplina, “Educação Inclusiva e Educação de Surdos: Legislação em Foco”. O professor Hamilton Rodrig

https://www.youtube.com/watch?v=FzE6B-KSpTQ


30/03/2022 14:45 SEI/UFAM - 0618747 - Ata

https://sei.ufam.edu.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=702718&infra_siste… 2/2

de inserção de uma disciplina sobre teatro e expressão corporal. A professora Elizandra Bastos comentou que as disciplinas possíveis de serem integradas ao 
devem obedecer ao obje�vo e à ênfase do curso. A professora Lívia Mar�ns Gomes complementou dizendo que as disciplinas têm que ter vínculo ou alguma 
estágio também. A professora Elizandra de Lima Bastos perguntou sobre a disciplina de Estágio de Ensino de Literatura se seria man�da ou seria removida do curr
seja re�rada por não exis�r a disciplina pré-requisito de Literatura do 6º ao 9º anos. A professora Elizandra de Lima Bastos perguntou qual a pauta da reunião da p
Professor Hamilton Rodrigues respondeu ser uma discussão com base nas informações ob�das com pesquisas nos PPCs de outros cursos de Letras Libras de o
subsidiar os debates. Às 11 horas, feitas as considerações finais, o professor Hamilton Rodrigues deu por encerrada a reunião. Eu, professora Laura Amaral Kümm
ata, que vai assinada pelos demais membros. 

 

 

em Manaus, 2021.

 

Documento assinado eletronicamente por Hamilton Pereira Rodrigues, Coordenador de Curso, em 23/07/2021, às 07:40, conforme horário oficial de Manaus,
com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Lívia Mar�ns Gomes, Coordenadora de Curso em exercício, em 27/07/2021, às 10:04, conforme horário oficial de
Manaus, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Tatyana Sampaio Monteiro Pessoa da Costa, Professor do Magistério Superior, em 12/01/2022, às 20:55, conforme
horário oficial de Manaus, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site h�ps://sei.ufam.edu.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 0618747 e o código CRC EDA59390.
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